Internet, le vrai et le faux

ans un premier temps, il semble aisé de définir ce qu'est une vérité: c'est un énoncé en concordance avec les faits. "L'Atomium est à Bruxelles" est ainsi une vérité, et il suffit de se rendre au Heysel pour s'en rendre compte.

Une question se pose néanmoins très vite. Un énoncé est-il vrai parce qu'on l'a vérifié, ou parce qu'on peut le vérifier? La première option supposerait qu'il y ait toujours un accès possible entre les choses et nous, entre ce dont on parle et ce qu'on en dit. Mais ce n'est finalement pas si fréquent...

Alors, quand aucune vérification facile n'est possible, qu'est-ce qui nous permet d'affirmer qu'il y a accord entre le discours et la réalité? Quatre cas de figure au moins peuvent se présenter.

"L'Atomium était en construction en 1957", est-ce une vérité? Nous n'avons pas été témoin des travaux, mais on devrait pouvoir répondre par l'affirmative, car c'est vrai-sem-

"Un des ouvriers mesurait 1m76", est-ce une vérité? Ici c'est probable, mais la liste des ouvriers a disparu. Un énoncé peut donc être vrai même s'il n'est plus vérifiable.

"Il y a un Atomium sur la planète Mars" est un énoncé qui n'est pas vérifiable, mais qui a toutes les chances d'être faux.

"La neige tombe parfois là où il n'y a personne". Voilà un énoncé qui par construction n'a jamais été et ne sera jamais vérifiable, mais qui a par contre toutes les chances d'être

Même s'ils ont une surface commune, une chose est sûre, le vrai et le vérifiable sont deux choses dis-

Les goûts et les couleurs

Le vrai ne se réduit pas non plus au véritable, car l'authenticité est un attribut des choses, pas des jugeport? Que serait une fausse perruque?

Le vrai ne se réduit pas plus au factuel. "Platon parlait le grec ancien" est un jugement de fait, "L'apprentissage du grec ancien est utile aujourd'hui" est un jugement de valeur. Tous deux sont susceptibles d'être vrai ou faux, mais la question ne se pose pas de la même manière. Pour les faits, la vérité peut prétendre à l'universel, pour les convictions, non.

Alors, à chacun sa vérité? "Les goûts et les couleurs, cela ne se discute pas" entend-on souvent. C'est vrai. Mais c'est également faux. La preuve, c'est qu'on en discute tout le temps!

Le vrai, serait-ce alors le démontrable? On sait depuis longtemps

